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Abstract 

By studying approximately a century of cement and concrete in Switzerland, this 
project examines the relations between institutions, discourse, and technology as 
they intersect in the material. The project is framed so that the establishment of 
organizations, ideas, and techniques from the late 19th century through the end of 
the interwar period are shown to have enabled the mass deployment of concrete 
in the Postwar period.  

The study begins with an institutional history of material testing and production, 
looking at the establishment in 1880 of the Institute for the Testing of Building 
Materials (now EMPA) and the formation of the cement cartel EG Portland in 
1910 as two key institutions for structuring the cement industry. The central part 
is a discourse history tracing notions of solidity— the ability to endure through 
time, monolithic construction, and resistance to disaster—that were important for 
promoting concrete as well as understanding how to build with it. In this section, 
each rhetorical argument is approached through a key object: the Kunststein of 
Gustav Gull’s renovation of the ETH Hauptgebäude, the Zementhalle of the 
1939 Swiss National Exhibition, and the Sonnenberg highway tunnel and civil 
defense shelter in Lucern. The final part looks first at a specific technical change 
to wet mix concrete and later at the broader, territorial ramifications of a flowing 
material through the example of the Dixence dams.  

Over the period of study, concrete went from being a material used occasionally 
to one that is ubiquitous, an occurrence that forms the major arc of this project. 
Drawing primarily from professional journals and archival material, the project 
shows how concrete—organizationally, technically and conceptually—broke with 
previously held notions of scarcity and became a material without limit. 
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Zusammenfassung 

Dieses Projekt betrachtet ein Jahrhundert in der Geschichte von Zement und 
Beton in der Schweiz und untersucht dadurch die Verhältnisse zwischen 
Institutionen, Diskurs und Technologie, die sich im Material überlagern. Das 
Projekt wird zeitlich so gefasst um aufzuzeigen, dass die Entwicklung von 
Organisationen, Ideen und Techniken vom späten neunzehnten Jahrhundert bis in 
die späte Zwischenkriegszeit die Massenbereitstellung von Beton in der 
Nachkriegszeit ermöglicht hat.  

Die dreiteilige Studie beginnt mit einer institutionellen Geschichte der 
Materialprüfung und Produktion mit Fokus auf zwei Schlüsselinstitutionen, 
welche die Struktur der Zementindustrie in der Schweiz massgeblich geprägt 
haben: die Gründung der Eidgenössischen Materialprüfungsanstalt (EMPA), 
1880, und die Formierung des Zement Kartells EG Portland um 1910. Der 
Mittelteil ist eine Diskursgeschichte welche die Idee der Solidität des Materials 
nachzeichnet— im Sinne der Fähigkeit der zeitlichen Beständigkeit, 
monolithischen Konstruktion und Katastrophenresistenz— Eigenschaften die 
sowohl die Materialentwicklung sowie ihre Marktfähigkeiten dominierten. In 
diesem Teil wird jedes rhetorische Argument durch ein Referenzobjekt 
erschlossen: Der Kunststein Gustav Gulls Renovation des ETH Haupgebäudes, 
die Zementhalle der Landesausstellung 1939, sowie der Sonnenberg Tunnel und 
Zivilschutzbunker in Luzern. Der letzte Teil zeichnet erst die technischen 
Veränderungen in Gussbeton nach und erweitert in der Folge das 
Betrachtungsfeld des Materialflusses auf territoriale Ebene, dessen Implikationen 
am Beispiel der beiden Dixence Dämme diskutiert werden.  

Über den Betrachtungzeitraum wandelt sich Beton von einem Material welches 
gelegentlich genutzt wird zu einem allgegenwärtigen. Die Arbeit zeigt, primär auf 
Fachzeitschriften und Archivmaterial abgestützt, wie Beton—organisatorisch, 
technisch, und konzeptionell—mit vorangehenden Ideen von Knappheit 
gebrochen hat und ein grenzenloses Material geworden ist. 
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